

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR,
LEONCIO CHAVEZ
Calle 21 Sur, N° 282.

Suscripción mensual, 50 cts.

AÑO I

San José, Costa Rica, martes 16 de diciembre de 1902

NUMERO 77

AVISO El que suscribe ofrece al público sus servicios como pintor y entapizador.

Medardo Pacheco.

San José, Noviembre 31 de 1902

Avenida Oeste, 100 varas Colegio de Señoritas.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferro carril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

ALQUILO una casa propia para habitarla una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.

Cartago, Nov 27 de 1902

SALV. GURDIAN

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. Encargado de la circulación: Francisco Montero A.

El Mojón Dagoberto Quirós

Curridabat León León.

Guadalupe Malaquías Sáenz.

San Juan Abraham Vargas.

San Vicente Félix Umaña.

Hatillo Ismael Solano.

Desamparados Virgilio Quirós E.

San Isidro Juan Guillén G.

Escazú Arturo Koldán C.

Santa Ana P. Ildefonso Badilla.

San Cristóbal Casimiro Leiva R.

Puriscal José Flores M.

San Marcos Moisés Fallas.

Santa María Isidoro Fallas.

S. Juan de Tobosí Agustín Castro.

Aserrí Miguel Mendoza

Pacaca Tobías Calvo

CARTAGO. Ciudad Nicomedes Masís.

San Nicolás Rafael L. Montoya.

El Carmen Segundo Guillén.

San Rafael Bernardo Orozco.

San Francisco Juan Cerdas.

Dulce Nombre Arsenio Alfaro.

Guadalupe Francisco Redondo G.

Paraíso Franc° Calderón Muñoz

Capellades Benjamín Gamboa S.

Santa Cruz Presbítero José Weber.

Juan Viñas Cruz Pacheco.

La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN Francisco Carranza.

ALAJUELA. Ciudad Ricardo Saborio b.

San Rafael Juan Vázquez M.

Sabanilla Ignacio Vargas.

San Ramón Benjamín Salas.

Grecia Joaquín Bonilla G.

Sarchí Teodoro Salazar.

San Mateo Mateo Vargas.

Santo Domingo Miguel Molina.

Atenas Abel Villegas.

Naranjo P. Federico Carvajal.

Palmares. Centro. Ricardo Fernández.

Buenos Aires Faustino Castro.

Zaragoza Juan R. Mora.

Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.

Río Segundo Juan Bastos.

HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín

Santo Domingo Constantino Bolaños

San Joaquín P. Rafael Camacho

S. Antonio de B. Filadelfo González M.

Barba Francisco de J. Ruiz

Santa Bárbara Ricardo Murillo

GUANACASTE. Liberia Demetrio Caamaño.

Nicoya Estanislao Con le

Filadelfia Manuel Bonilla

Las Cañas Sabel Mojica

PUNTARENAS. Ciudad Centro Corresponsal

Esparta Carlos Strashurger

Miramar Francisco Chinchilla

De los altos de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara y también el local que que ha ocupado La Bastida de don Alberto Llinás. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental Heredia.—Trabajos garantizados.

RAMÓN A. MEZA.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

VENDO mi casa de habitación, bastante cómoda, higiénica y central. Entenderse con Teodorico ó

JUAN VTE, M. J. TEL.

CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN,

ofrezco vender en pequeño ó por mayor sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago, tengo depósito de dichos materiales.

MANUEL OROZCO.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, as mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Calle central, Sur, número 383.

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.
7ª Avenida, frente á la Catedral.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas: 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más *MÓDICOS*.

TALLER DE ENCUADERNACION

En el afamado taller de encuadernación de don Rubén J. Vargas, que está situado frente á la casa de habitación de la viuda de Lines, es donde se hacen los trabajos con más prontitud, esmero y á precios convencionales.

Se hacen bloks de varios tamaños, para casas de comercio é infinidad de trabajos del ramo. Con una visita á este taller queda Ud. convencido.

SASTRERIA

— DE —

TRANSITO VARGAS

Esquina opuesta á la Botica Francesa frente al Parque Central

Esta Sastrería, cuenta además de un surtido bonito de casimires de moda, con un número de buenos operarios, con los cuales ofrece á su clientela exacto cumplimiento en los encargos.

LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^a Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
Presb^o Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant^o Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

Rosendo Valenciano

Tenemos los ticos, genial tendencia, de nuestros padres los españoles heredada, á mirar con desdén los méritos de los nuestros si es que no ponemos empeño inaudito en amenguar su brillo.

Entre los católicos por modo especial predomina esa conspiración hostil contra lo que resalta entre la muchedumbre, debido no tanto á los instintos innobles que caben en lo humano, como á la falta de formación para la lucha de partidos, á la ausencia del espíritu colectivo con que otras agrupaciones más discretas saben aprovechar los honores de sus individuos en gloria del conjunto.

No hay humillación en tributar alabanza á quien con justicia la merece, antes es plausible prestigiar á los buenos y es propio de una hábil estrategia imitar á los adversarios en su afán de glorificar sus honores.

El Presbítero Rosendo Valenciano es de aquellos que dan timbre al clero costarricense y llevan con gallardía la excelencia del sacerdocio.

Dé humilde familia del campo, se ha colocado en la selección aristocrática, por la hidalguía de su carácter, franco, resuelto y valiente, por su viril independencia de escritor, por la suavidad de su trato, la rectitud de su conciencia y la vivacidad de su talento.

Sin más escuela que su educación eclesiástica en el Seminario de esta Diócesis, sin reposo para consagrarse á especulaciones privadas, porque desde antes de subir á las alturas divinas del sacerdocio, ha invertido su tiempo en una perenne fatiga apostólica, no obstante, ha podido elevarse á la primera línea entre nuestros oradores sagrados, por la intrepidez, pulcritud y diafanidad de su estilo, por su articulación limpia y su accionado correcto como de persona que respeta la magestad del púlpito, ha podido formarse escritor sobrio en

atavíos de forma, pero lleno de pureza, de nervio y de nobleza, cualidades que son el reflejo de su alma.

Su sinceridad de escritor resalta en su estudio sobre el Clero Nacional incluido en el Libro Commemorativo, muy superior por la seriedad de crítica á los trabajos históricos de Soto Hall contenidos en la misma obra.

Maestro casi desde la adolescencia, ha sido entre el Clero Nacional quien ha puesto en el áspero apostolado de la enseñanza más amplia y prolongada consagración, ejerciendo sobre sus alumnos aquel perdurable influjo que no obtienen las medianías y que determina la orientación de nuestras ideas en la vida.

Hombre de acción, carácter emprendedor y tenaz, espíritu práctico, tan pronto para concebir como fácil para obrar, genio audaz y organizador ha fundado Círculos de Artesanos Católicos en San José, Desamparados y Heredia, persuadido de que el porvenir en las democracias pertenece á las masas populares, y de que la asociación y la prensa constituyen hoy las dos fuerzas más expansivas de propaganda y el arsenal moderno con que los atletas de Cristo deben hacer frente á la audacia y multiplicidad de sus adversarios.

Ha fundado sociedades para el mejoramiento moral de la mujer, ha hecho surgir, en las parroquias donde ha desplegado su actividad, el fervor religioso, el esplendor en el templo y el orden en las ceremonias del culto sin abandonar por eso sus viriles luchas en la prensa desde su modesto pero valiente semanario "El Orden Social".

No son hazañas prodigiosas las que ha realizado, pero son de aplaudir por el apostólico empeño con que afronta las dificultades sin vacilaciones, realizando simultaneamente todo lo que emprende con voluntad, con prontitud y constancia.

Si acaso tiene como todos los hombres los defectos de sus cualidades de carácter, su túnica de sacerdote está limpia de manchas y el carño entrañable de sus apreciables compañeros de sacerdocio lo acompaña por do quier:

Otros tienen superiores energías mentales ilustración más amplia, más atractivo personal, pocos en tan fresca juventud como él han hecho dar á sus dones naturales mayor rendimiento para el bien.

L. B. M.

Dobre, 16 de 1902.

DUPLICA

Señor Director de

La Justicia Social.

Aunque algo tarde aquí me tiene usted de nuevo. No ví el respectivo número de su importante periódico sino con retraso.

Agradezco la atención concedida a mis observaciones por Ud., con tanto mayor motivo cuanto que se dignó darles lugar preferente.

He leído con gusto la mayor extensión que usted le hizo á su primera producción sobre "Extranjerismo." Todo está muy bien dicho, y no se ocurre pensar nada en contrario al no haber hallado en su réplica nada que deshaga mis dos afirmaciones.

Los caudales se irán con sus propietarios extranjeros, honorables é industriales, punto primero, y los Gobiernos colosos pueden exigir, y exigirán de los pigmeos, reparación aunque no haya gestión de parte, ni tampoco justicia si se quiere, siempre que haya alguna razón magna, como por ejemplo si en el país pequeño resulta la dicha de tener la desgracia de descubrirse otras minas del Transvaal.

Vuelva Ud., señor Director, los ojos hacia los pobres boers y en ellos encontrará lo que, llegado el caso, serán nuestros connacionales ó nuestros vecinos una vez que se establecieran las concebidas disposiciones legales.

Dígnese Ud., si lo tiene á bien, darle un lugarcito á esta mi duplica, con la que doy por cerrada nuestra pequeña contienda, anticipándole mis agradecimientos por la nueva deferencia que me concederá.

El mismo zorro viejo

Correspondencia de Buenos Aires

Diciembre de 1902.

Es una verdad bien conocida que en todo el mundo los lugares fronterizos á uno y otro lado de la valla son un *refugium peccatorum* de la nación del lado opuesto de ella. Sucede pues lo mismo con nuestros pueblos. En todo tiempo llegan al territorio de Térraba, (Limoacito, Cañas Gordas, Las Vueltas, El Potrero Grande, Paso Real), y á los mismos pueblos de Térraba, Boruca y Buenos Aires, prófugos de Colombia. Es cierto que no todos ellos son *peccadores*, quiero decir individuos que huyen de la justicia de su país por robo ó asesinato, sino muchas veces por sustraerse á tantas molestias y peligros como los trae siempre una guerra civil tan encarnizada como la actual de Colombia. Pero es cierto también que llegan acá á nuestros pueblos individuos que, según testimonio de tirios y troyanos, deben cuatro ó cinco *asesinatos deliberados*. De otros que ofendieron el séptimo mandamiento en "gros et en detail," ni se habla! En todo caso esa inmigración es desmoralizadora y perniciososa. Pero ya principia á mostrarse *peligrosa*. En efecto ¿qué hacen 40 ó 50 ciudadanos dispersos en vastas montañas y completamente *desarmados*? (las tristes escopetas muchas veces remendadas con hilo, alambre, con soldadura de es-

taño en el cañón, creo no merecen el nombre de arma).

¿Qué hacen, digo, estos hombres pacíficos y no muy conocedores del arte de matar cristianos para contrarrestar un ataque, capturar una partida de bandidos cuando éstos, que ya nada tienen que perder, nada que esperar, se resuelven á cometer un crimen ó una serie de crímenes, ya que andan bien armados y bien diestros en el manejo de sus armas y sin escrúpulo para emplearlas injustamente?

Sabemos que existo hoy (á fines de noviembre) una partida de bandidos en "el Limoncito," territorio de Costa Rica. Poco importaría esto, mientras que se quisieran quedar allá, pues están á tres días de distancia de nuestro Buenos Aires. Pero ya van llegando algunos de muy mala fama y nosotros estamos indefensos. Ojalá tuviera á su disposición nuestro señor Agente de Policía, cierto número de rifles militares con su respectivo parque. Creemos que nuestros hombres del centro de la población, serían buenos soldados en caso de una alarma y no habría necesidad de otros para defender nuestras vidas y nuestros bienes y aun el honor de nuestro suelo costarricense; y nuestros indígenas de Térraba y de Boruca, no se quedarían atrás media pulgada cuando se tratara de hacer uso de las armas en defensa de la propiedad, de la justicia y de la bandera patria.

DE CARTAGO

Señor Director de

LA JUSTICIA SOCIAL.

Obligado á vivir alejado de los centros de población para atender á las necesidades de la vida, vengo á saber lo que pasa en el mundo, cuando las cosas han perdido ya su interés. En algunos asuntos me imputa maldita la cosa, pero en otros siento como el más no disponer de un mediano pasar á fin de vivir en las ciudades. Recibí el paquete de los números de su acreditado diario juntamente con los otros periódicos de la capital, entre ellos *La Prensa Libre*. Altamente sorprendido he quedado al ver el soberano desprecio que el doctor Zambrana hace de las creencias de la inmensa mayoría de los costarricenses y del ultraje que infiere á los más delicados sentimientos de nuestro pueblo. Se me ocurre dudar de que un hombre se atreva á mofarse de toda la humanidad, cuyos sentimientos religiosos irradian en su mismo ser de criaturas racionales. ¿Le sobrarán suscritores a *La Prensa Libre* que así trata de enajenarse las simpatías de sus semejantes, barlándose de sus creencias? Por mi parte no sufro que se me llame cobarde por profesar la religión que ha civilizado el mundo, no aguanto, digo, esa afrenta; siquiera sea el más pintado de los ateos el que me la infiere.

La actitud de su periódico en estas circunstancias ha sido decidida y valiente y por ello me permito felicitar á su ilustrado cuerpo redaccional

Su amigo,

FAUSTINO.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

Más sobre Venezuela

1 Las autoridades de Puerto Cabello están fortificando la población.

2 Los cónsules de Inglaterra y de Alemania, en dicho puerto están presos junto con todos los súbditos de ambos países; y á sido embargado un vapor mercante inglés, que estaba en el puerto descargando carbón sin que valieran las protestas del Cónsul americano en contra.

3 Después que la Cámara de los Comunes había levantado la sesión y cerrados ya los ministerios llegó á Londres la noticia de que Castro deseaba someter á arbitraje los reclamos anglo-alemanes. Se ignora la actitud que asumirán las potencias.

4 En Londres ha causado mucho disgusto la noticia del hundimiento de la flota venezolana.

5 La corbeta británica *Alert* apresó al trasporte *Zamora* y al navío costero *Mayo* y la cañonera *Zumbador* de propiedad de Venezuela.

5 El Gobierno venezolano declara libre la navegación del río Orinoco.

6 Noticias recibidas de Caracas indican que existe cierto desacuerdo entre ingleses y alemanes, respecto al modo de proceder para hacer efectivos sus reclamos contra Venezuela. Los alemanes están por los medios extremos, mientras que aquellos prefieren entrar por la vía diplomática. Se cree en Caracas que esta es la opinión de los principales representantes extranjeros, que Inglaterra no participará en el embargo de las aduanas, lo que hará perder á la acción de las potencias su carácter colectivo.

7 Los altos empleados del Gobierno francés, se congratulan de que Francia obtuviera de Venezuela por la diplomacia, lo que otras naciones tratan de conseguir por la fuerza.

8 El Gobierno de Washington se ha abstenido de enviar buques de guerra á Venezuela para dar á entender á Castro y á las repúblicas del Sur que "la doctrina de Monroe no será nunca puesta en práctica con el fin de patrocinar á los países sudamericanos que eludan el cumplimiento de sus obligaciones." Es decir que la doctrina de Monroe es la carabina de Ambrosio.

9 El Gobierno de Colombia ha pedido al de Washington su intervención para que los reclamos contra Venezuela sean sometidos al arbitraje. En esto da el gabinete de Bogotá una sincera muestra de cristianismo pues bien sabido es el papel de Venezuela en la revolución que ha dejado asolado aquel bello país.

10 La Gran Bretaña y Alemania siguen en la actualidad el precedente establecido en la China. Allí no hubo declaratoria de guerra á pesar del bombardeo de Ta. Ku y de la destrucción de varios navíos chinos. Total: que los venezolanos son tratados como chinos.

11 La respuesta de Venezuela á la demanda de las potencias fue llevada á bordo de los navíos de guerra por el cónsul interino de

los Estados Unidos y permanece en el más absoluto secreto.

12 Aun no ha sido declarado el bloqueo de la Guayra. Los barcos mercantes de Venezuela y de otras naciones salen del puerto sin encontrar resistencia.

13 El Gobierno continúa sus preparativos bélicos: 2,100 hombres al mando del Ministro de la Guerra General Ferrer llegaron á la Guayra é inmediatamente se pusieron á hacer trincheras y á aumentar las fortificaciones existentes.

14 La proclama de Castro ha excitado el patriotismo de los venezolanos hasta el delirio: todos los hombres sin excepción de partidos piden las armas y hasta las mujeres ofrecen sus servicios para la defensa nacional. La tropa luce la divisa tricolor y no la escarapela amarilla distintivo de los partidarios de Castro para denotar que en la presente cuestión están unidos todos los venezolanos.

15 Doscientos marineros alemanes y 500 británicos desembarcaron en la Guayra para conducir á bordo de los navíos de guerra á los señores Price, Lepage y Fieldswick que estaban fortificados en las afueras del Puerto, en las oficinas de la Compañía inglesa *Harbour Corporation*. Antes del desembarco se dió aviso á la autoridad Venezolana, notificándole que si hacían resistencia las fortalezas, el faro y las aduanas serían bombardeadas. Como en esa hora aun no habían llegado los refuerzos despachados por Castro y la autoridad contaba apenas con un batallón, se permitió el desembarco. Sin embargo si los marineros tratasen ahora de repetir la invasión el hecho sería considerado como ruptura de hostilidades.

16 En Panamá ha causado gran indignación la noticia de la captura é innecesario hundimiento de las cañoneras de Venezuela. La opinión pública considera que se ha establecido un precedente peligroso en el porvenir de las repúblicas centro y sudamericanas y que la influencia de los Estados Unidos va á sufrir menoscabo en las democracias del sur si aquel país no interviene en el conflicto á fin de demostrar prácticamente el valor de la doctrina de Monroe.

17 "La Prensa" de Buenos Aires dice: El presidente Monroe no hubiera permitido jamás, ni á la santa Alianza, hacer lo que las potencias están haciendo en Venezuela.

18 *El Jornal do Brasil* dice que el procedimiento empleado por las potencias pone en peligro la integridad de las repúblicas sudamericanas.

19 *A Notizia* dice: Alemania é Inglaterra dan un boletón á la pobre Venezuela al mismo tiempo que reconocen ostensiblemente la doctrina de Monroe, lo cual demuestra que tal doctrina se inventó por los Estados Unidos con el exclusivo objeto de establecer un protectorado sobre Sur América.

20 Los diarios de Montevideo dicen: La doctrina de Monroe se estableció para favorecer á los Estados Unidos y no es de ninguna utilidad para la América del Sur.

Sin excepción admiran la actitud firme del Presidente Castro y del pueblo venezolano.

21 La situación se ha puesto más grave que nunca. Parece inminente la ruptura de hostilidades. Acaban de entrar al puerto de la Guayra el crucero británico *Charibdis*, buque insignia del comodoro inglés y los navíos alemanes *Vineta* y *Stoch*. Todo indica que Castro sigue en sus trece.

Corre el rumor de que la tropa venezolana abandonará la población y se refugiará en las alturas á fin de dominar el camino que conduce á Caracas. En carretas se están llevando á Caracas todas las municiones de guerra.

22 El Gobierno alemán no ha dado la orden de hundir los buques venezolanos.

GACETILLAS

El Ingeniero don Alberto González R., se encuentra desde hace días en Santo Domingo de San Mateo estudiando la definitiva localización de la línea en aquel lugar. Se trata de resolver si se conserva el trazado primitivo que pasaba por Santo Domingo ó se le varía para acercarse á san Mateo la estación.

La pericia y el espíritu de equidad que son proverbiales en el señor González son la mejor garantía de una buena resolución. Sin embargo nos extraña que los vecindarios de San Mateo y Santo Domingo hayan tomado con tanto empeño esta cuestión cuando Santo Domingo no ha de ser el punto terminal de la línea. Lo será provisionalmente por uno ó dos años, pero está en la misma naturaleza de las cosas que un proyecto tan importante no ha de quedar inconcluso cuando ya está casi terminado.

Y á propósito hoy publica "La Gaceta" el decreto de la Comisión Permanente aprobando el convenio de rescisión del contrato celebrado con Mr. Casement. — Creemos que en general el país gana con ese convenio, aunque sentimos que por virtud de él puedan paralizarse las obras de construcción del ferrocarril; pero nos atrevemos á preguntar ¿qué sucedería en el remoto pero posible caso de que el Poder Legislativo le negara su aprobación?

La hija menor de don Cleto González Víquez, ha estado seriamente enferma. Ayer entró en convalecencia.

También se ha recuperado nuestra bella amiga Conchita Cruz que sufrió recientemente un fuerte ataque.

Qué ha pasado en San Pedro? Se nos habla de militares que en vísperas de las elecciones municipales, amenazaron á los electores que no querían suscribir cierta lista: de electores presos tras una comedia de la cual resultaban ser contrabandistas etc. No nos atrevemos á creer en la exactitud de esos informes, pero si juzgamos que el Supremo Gobierno habrá mandado investigar seriamente los hechos pues no sería justo que por culpa de algún subalterno se pudiera decir que durante la presente administración

se había coartado la libertad del sufragio.

El sábado próximo en el salón de los señores Rodríguez frente á la plaza de la fábrica habrá á las cinco de la tarde una feria organizada por las señoras de esta ciudad, á beneficio de los huérfanos y de los incurables. Habrá también para los niños rifa de los objetos de un árbol de navidad. En nombre de las señoras organizadoras de tan simpática fiesta tenemos el gusto de invitar á nuestros lectores para que concurren á ella.

El Evangelio es la Civilización

Si comparamos las costumbres antiguas con las modernas y si aun en los pueblos contemporáneos cotejamos la vida de los pueblos que siguen y los que no siguen á Cristo tenemos que reconocer, que Este ha sido y es la antorcha luminosa que esparce sobre el mundo moral, la espléndida irradiación de su doctrina.

Es imposible leer los libros de los grandes escritores latinos, sin que el pasmo nos invada al contemplar el grado extraordinario de progreso intelectual á que habían llegado aquellos escritores que todavía llamamos "clásicos" y lo son en efecto.

Y sin embargo con semejante cultura intelectual coincidía la barbarie más espantosa de los espectáculos del circo; y quien haya leído los diálogos socráticos de Platon, por ejemplo, se pasmará de que haya en el mundo quien parangone siquiera al hijo de Sotironisa con el hijo de María.

¿Qué se hizo la espléndida civilización griega? ¿Qué la brillante cultura de los califatos de Córdoba y de Damasco? Fueron como casa edificada sobre arena: vino el huracán y los destruyó. Solo el cristianismo, tiene en sí ese poder conservador que detiene los avances de la barbarie, como detuvo á Atila á las puertas de Roma, que evita la corrupción como que es la sal de la tierra; que conserva, los tesoros de las civilizaciones muertas como los monjes conservaron las grandes obras maestras de la literatura antigua, y que detiene el torrente de sus luces por todas partes, como lo ha hecho siempre y lo hacen hoy sus misioneros esparcidos por el Asia, el Africa, la Oceanía y la América.

Si aun vemos que las naciones europeas cometen actos de barbarie reconozcamos que esos actos son absolutamente contrarios al espíritu evangélico. Este avanza cada día más; y pronto las guerras de conquista serán imposibles en el mundo.

Cristo, el Rey pacífico va poco á poco enseñoreándose de la tierra. Mientras tanto poco importa que unos pocos infelices, ciegos voluntarios que cierran sus ojos á la luz, tengan por cosa de nada la doctrina evangélica. Eso no es nuevo. Ya lo decía el mismo evangelio: la Luz vino en medio de las tinieblas y las tinieblas no la comprendieron; y Sócrates antes había dicho: "El ignorante todo lo comprende menos su propia ignorancia. Pero está escrito: la luz terribilará por iluminar á todo el mundo."

do con sus resplandores de verdad y de amor.

San Nicolás de Cartago, Diciembre de 1902.

Agustín Solano.

DE GUADALUPE DE CARTAGO

Los habitantes de este barrio son en la mayor parte agricultores dedicados especialmente al cultivo del maíz. Estando sus terrenos de cultivar bastante distantes del barrio tienen que retirarse por temporadas para hacer sus trabajos con más comodidad, así es que apenas entra el verano todos se alistan para trasladarse á aquellos lugares que vienen á formar las principales delicias de su vida recogiendo los preciosos frutos de su trabajo. Yo he tenido la oportunidad de irlos á visitar en tiempo en que se encuentran todos reunidos en esos lugares formando en cierto modo una sola familia y verdaderamente que goza uno bastante participando en sus alegres faenas, pues al rayar el alba todos alegres y contentos canturreando diferentes tonadillas, se dirigen á sus espaciosos campos á luchar con los ardorosos rayos del sol que no menguarán en nada sus trabajos durante el día hasta que vuelven de nuevo á descansar en sus humildes pero aseadas chozas. Así continúan por algún tiempo mientras duran recogiendo el producto de sus labores. De este modo pasan una vida alegre y tranquila, bendiciendo al mismo tiempo con fe sincera á la divina Providencia que los colma de bendiciones.

Hecha esta ligera reseña paso á transcribirle una extrema necesidad: la de la composición de caminos que conducen á Tobosí y Quebradilla; esto más que composición da vergüenza que habiendo tanto interesado en los caminos no haya uno solo que se empeñe en componerlos, ya que no ha habido autoridad que lo disponga, pues fuera de justicia siquiera que compusieran la calle real del centro del barrio.

Han pasado las solemnes fiestas religiosas consagradas á nuestra Patrona.

Prometiéndole darle más informes en lo sucesivo me suscribo de usted afmo. seguro servidor

EL CORRESPONSAL

Diciembre de 1902.

EN CARTAGO A cien varas del Par- que se alquila una casa cómoda, amueblada y con instalación de luz eléctrica en cl. 70. En esta oficina informarán.

ATILIA LEON DE RODRIGUEZ

Ofrece dar lecciones de piano y canto, á domicilio y en su casa de habitación, á los precios siguientes:

—CLASES DE PIANO—

A domicilio..... Cl. 1.00 por hora
En su casa de habitación... 0.75 „ „

—CLASES DE CANTO—

A domicilio..... Cl. 1.00 por hora
En su casa de habitación... 0.75 „ „

Señas: —Calle 22 Sur, esquina opuesta al Colegio de Señoritas.

EN SANTA MARIA

Potrero con abundantes aguas á Cl. 0.75 cts. para ganado y á Cl. 1.00 para bestias, entenderse con ARTURO SOLANO.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

UNA FAMILIA extranjera desea tomar en arrendamiento una casa grande con puerta cochera, dirijirse **apartado 104.**

Se desea comprar una máquina de vapor de 10 caballos ó más y vender una de 5 caballos.

APARTADO 104.

AVISO LA SASTRERIA DE Enrique Urreiztieta se ha trasladado á la calle 20 Sur, nº 227 ó sea 25 varas al Sur de la Botica Francesa.

Donde se ofrece á su clientela y demás amigos y al público en general, para todo lo concerniente al ramo de sastrería.

AVISO

El que suscribe se hace cargo de las suscripciones de los periódicos que se editan en la República, á precios módicos, garantizando la suscripción de cada periódico, siempre que las empresas manden con regularidad los números de los periódicos que corresponden á cada suscriptor.

Mensualmente se harán los enteros á cada Empresa, de los fondos que colecten, previo el correspondiente recibo.

Nicoya, nov. 30 de 1902.

E. CONDE ROMERO.

CARLOS LARA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSE

Suplicamos á nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902

Se devuelve el dinero sino da exito.

¿Qué más garantía quiere U?

“El gran específico del siglo ó loción Japonesa” que destruye la caspa y la tiña.—“Las obleas anticatarrales” que lo curan en pocos días.—“El Elixir Tropical” que da vigor y fuerza á los impotentes.—“El Balsamo de Oro” que cura las leucorreas ó flores blancas.—“El Blanco de Perla”, que hermosea, suavisa y perfuma el cutis.—Y la mar de novedades encontrará U. en la “BOTICA UNIVERSAL”.—Frente al Mercado por el Norte.—San José, C. R.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

EMILIO ARTAVIA

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 33 operarios á la orden, y una señora en el despacho para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica

BOLLETIN de LA JUSTICIA SOCIAL

104

105

¡A LOURDES!

(Continuación)

Todos los servicios están organizados, y lentamente bajamos uno á uno los jergones en que se distinguen sombras silenciosas é inmóviles que parecen presa de la muerte.

Una apagada queja, el murmullo de una plegaria y nada más. Sin cesar, sin descanso, vamos de la estación al Hospital de los Dolores, del Hospital á la estación... no se acaba nunca, á pesar de ser setenta camilleros; y luego llegan los demás trenes; y el trabajo se prosigue, durante la noche como durante el día... Pero como los últimos enfermos están menos graves, se puede

ir más de prisa... y cuando ya están todos colocados lo mejor posible, se puede tomar un poco de aliento en el patio del Hospital. Cuando se ven llenas todas aquellas vastas salas... cuando se pasa entre esos extenuados y moribundos... no se percibe más que el roce de las cuentas del rosario que pasan entre los débiles dedos, ó el murmullo de la plegaria, ó de la esperanza!... Un enfermo me conoció:

—¿Sois vos quien me ha trasportado aquí?

—Puede ser que sí... ¿Sufrió mucho?

—¿No cabe duda que sufro mucho, pero no tanto como sería de esperar después de semejante viaje? ¿Vendréis mañana para llevarme á la Gruta?

—Sí, procuraré estar aquí.

Oh, sí, venid; quisiera que fuerais vos, porque me habéis tratado tan bien á mi llegada; además que sanaré... —¿Vamos, ánimo; buenas noches!

Entrando á mi aposento, que comparto con Mr. Renault, le hallé sobrecitado....

—¿Qué fe! me dijo, ¡qué valor! eso es sublime.

—¿Y qué hacéis de la fría razón? le dije.

—¿Creís acaso que me haya abandonado?... No; y precisamente porque mi razón, mi buen sentido me dice: “Ninguna causa natural es capaz de producir tales efectos,” estoy conmovido por lo sobrehumano, lo sobrenatural, lo divino, que se desborda aquí por todas partes....

—¿Queréis creer que nuestros enfermos, nuestros curados milagrosamente ayer, están más calmados que vos?

—Es precisamente eso lo que me ha llamado la atención... esperaba ver á exaltados, calenturientos; y en cambio encontré gente que simplemente me